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■崔占峰

创新 和 创 业 现 在 成 了 大 学 校 园

里 ， 乃 至 全 社 会 的 热 词 。 从 我 自 己

做 科 研 和 创 业 的 经 历 来 看 ， 从 理 论

创 新 到 技 术 创 业 这 是 大 学 可 以 承 担

的 任 务 ， 但 是 ， 这 “双 创 ” 需 要 的

却 是 完 全 不 一 样 的 能 力 ， 也 是 不 一

样 的 人 才 。

从理论创新到技术创业：兴趣是起源
中国孩子来了，
美国私立高中录取率比常春藤低

■本报实习生 李晨琰

四年前， 复旦大学一群学生创办

了我国一本高校中第一个正式在校注

册的麻将类社团。
如今， 复旦麻将社的高智商学霸

们开始尝试用大数据计算出牌方式 ，
编程序设计人工智能， 将竞技麻将玩

出了新花样。

主攻两种竞技麻将， 社员互
称 “教练” 乐趣多

吴双辰， 复旦大学数学学院大三

学生， 目前是复旦麻将社的第三任社

长。 从小， 吴双辰就与竞技麻将结下

了 “不解之缘”。 大概 8 岁时， 他接触

到了麻将。 后来读初中、 高中， 吴双

辰将 “战局” 转至线上。 他笑称， 很

多智力运动都是 “一对一” 或 “一对

二” 的， 惟有竞技麻将是 “一对三”，
非常锻炼人的思维能力。 高考结束后，
吴双辰顺利考入复旦大学数学系。

在复旦百团大战时看到麻将社的

摊位， 吴双辰用 “一见如故” 来形容。
据悉， 复旦麻将社 QQ 群中目前

约有 240 人， 微信群中有 150 人， 活

跃人数始终保持在 30 到 40 人之间。
现在， 吴双辰正在尝试用一种数

学 的 方 法 去 找 到 自 己 的 出 牌 风 格 。
“虽然我的对局数还太少， 但在一些数

据上已经趋于稳定了。 比如我打国标

麻将时 ‘攻击性’ 很强， 只在 ‘听牌’
后会做一些简单的防守， 但主要还是

攻击、 和牌。 不过如何利用大数据更

加精确地统计， 还需要继续摸索。”

与人工智能相结合， 竞技麻
将玩出新花样

今年年初， 谷歌 AlphaGo 穿上马

甲化身 Master 横扫中日韩各路高手 ，
取得 60 全胜的惊人战绩， 震动棋坛。
当时就有不少网友戏称不如让人工智

能来打盘麻将， 而在复旦麻将社这样

的尝试早已进行！
计算机系的大 四 学 霸 “肖 教 练 ”

和他的室友编写的有关竞技麻将的人

工智能 “天凤 AI” 自 2015 年起便在

最大的日本麻将平台———天凤麻雀上

运行， 至今已有上千盘对战。
“我们本来就是计算机系的， 又

对日本麻将特别感兴趣， 就设计了麻

将的人工智能。” “肖教练” 说， 他的

室友负责写代码， 而他主要设计跟日

本麻将相关的思路。 在半年的准备后，
“天凤 AI” 成功上线。

目前 “天凤 AI” 最大的问题在于

尽管具有强大的纯效率进攻能力和全

防守能力， 但是缺乏在防守中寻求机

会进攻的能力。 简而言之， 它不明白

何时进攻何时防守。 “毕竟麻将获得

的有效信息比围棋要少得多。”
麻将与围棋很大的不同点在于围

棋中对局双方所掌握的信息是对称的，
而麻将中对局者间所掌握的信息不对

称。 虽然大家都能看到每位牌手打过

什么牌， 但互相都不知道。 这种信息

不对称产生的根本原因是牌墙的随机

性， 也是编程中的难点所在。

麻将会成为人类面对人工智
能的 “最后壁垒” 吗？

据介绍， 在竞技麻将方面， 国标

麻将和日本麻将都有比较强的 AI （高

于人类平均水平）。 日本麻将的 AI 目

前最强的是 “爆打”， 由东京大学工学

系 在 读 博 士 生 水 上 直 纪 开 发 而 成 。
“爆打” 和 AlphaGo 一样， 同样具有自

我对局和分析并学习人类牌谱的能力。

在竞技麻将中最关键的是 “牌效

率” 计算， “这对普通人而言是入门

阶段最困难的事， 但对人工智能而言

却毫无难度。” 吴双辰表示。 只要将牌

效率、 和牌限制、 番数价值等基本算

法编入人工智能， 它便可以轻易越过

人类的新手期， 达到前 20%的水平。
“但 即 使 是 目 前 最 强 的 ‘爆 打

AI’ 也不过是天凤六段的水平， 比这

个等级高的人数不胜数 。” “火 警 教

练” 说。 就目前而言， 人工智能比普

通人强很多， 但面对高手胜算不大。
上海脑科学与人工智能重大项目首

席科学家冯建峰也曾公开表示， “除了

可计算的数据之外， 麻将更多地体现对

弈时人的心理和情绪， 还有运气， 这都

是人工智能无法模拟和涉及的。”
尽管对于人工智能是否能在麻将

上打败人类的论断众说纷纭，但相当数

量的业内人士坚信，在技术愈发成熟的

今天 ，AI 一定可以在麻将领域超越人

本身。 而之所以目前还没有能够战胜人

类的麻将 AI， 主要因为在麻将 AI 研究

方面的投入不够。 如果像 AlphaGo 一

样，由世界顶级团队制作，使用 1000 个

CPU 运行，要设计一个战胜人类顶尖麻

将牌手的 AI 几乎没有难度。

复旦大学学生社团， 专用高科技研究竞技麻将

用大数据统计与人工智能对战

■本报首席记者 唐闻佳

“哪怕让我出再多的钱 ， 我也愿

意， 只要给我儿子一个录取名额。” 近

日在上海的一家高级五星级酒店， 一个

爸爸分享了儿子申请美国高中的经历，
经历一年 “复读”， 儿子成功申请到了

美国排名前 10 的私立高中。 作为成功

家长代表， 这个爸爸站到台前与后来者

家长分享经验时， 毫不掩饰地笑言自己

申请到后期进入了 “癫狂状态”。
随着留学低龄化的浪潮 ， 送孩子

去美国读高中在大城市日益流行起来，
这意味着在孩子上初一 、 初二时就要

着手准备 。 中国孩子入读的通常是美

国的私立高中 ， 有别于大学 ， 美国私

立高中有一套独立而复杂的申请系统，
耗费的不仅是精力 ， 更有财力 。 但这

并不妨碍不少家庭对此趋之若鹜。
近日， 一年一度的美国私立寄宿高

中集中放榜 ， 让众多申请家庭百感交

集： 有成功的喜悦、 有对现在录取结果

的不满意、 有继续等待的急迫、 更有众

多关注未来趁势变化的焦虑。

“高调表白” 学校， 失落到谷底

杰森是上海浦东一所国际学校 9 年

级学生。 第一次申请美国私立高中时，
爸爸陪着他 4 次飞到美国， 接触学校、
面试。 第一次申请， 他拿到排名 30 左

右的高中。 杰森爸爸用” 差强人意 “来
形容这个结果。

小学 3 年级开始， 这个父亲就送孩

子去美国参加夏校， 初一时， 杰森爸爸

开始给孩子准备申请美国私立高中。 这

个理工科出身的父亲十分自信， 综合美

国杂志上私立高中排名、 SAT 等标准化

考试成绩平均分等数据， 自己给儿子做

了一张高中排名表， 从中选择了 10 所

学校。 初一暑假， 这个爸爸带着儿子飞

抵美国， 面试了其中 2 所学校， 感受一

下气氛。 回来调整数月， 杰森又飞去美

国面试了， 最终他面试了 8 所学校。
“每次感觉马上就要录取了。” 杰

森爸爸说。 但 2016 年 3 月 10 日， 第一

封信飞进邮箱， 孩子没被直接录取， 而

是进入 “等待名单”。 这晚， 杰森爸整

晚没睡， 很失望。
这年， 排名 29 的高中给杰森发来了

录取， 另外收获了 6个 “等待”。 不甘心的

杰森爸爸又飞美国 3 次， “去学校攻关”。
当他听说这年 4 月 10 日还会有名

额放出， 他第 4 次飞去美国攻关。 那是

去年的 4 月 1 日 ， 他甚至在一所学校

“高调表白”： 我可以捐款， 你说多少钱。
我可以走读。 他还把房屋经纪人请到学

校， 表明自己租房的决心。
今年再见杰森爸爸， 他笑言， 当时走

在被拒学校的操场上， 就感觉没有一个孩

子比自己儿子强。
儿子最终还在梦想学校的 “等待”

名单。 爸爸在浦东机场里买了一套书回

家送给儿子， “我开始编故事， 告诉儿

子说这是招生官送的， 他们特别喜欢你。
另一方面， 我开始思考已经录取的高中

要不要去。”
排名 29 的美国高中， 与杰森在上

海读的国际学校， 录取常春藤的比例一

样， 都是 8%。 斟酌许久， 杰森爸爸决

定再等一年。

最惨申请， 录取率比藤校低

美国私立高中申请这些年有多火

爆 ？ 一 个 家 长 告 诉 记 者 一 个 细 节 ：
2014 年 他 给 孩 子 看 心 仪 高 中 的 资 料 ，
当时录取这所学校托福只要 90+， 能到

100+更完美。 而今年， 排名前 30 的高

中基本都会收到 1000 份以上来自中国

的申请文书 ， 其中托福 110+的有 100
多个， 100 分以下的就秒杀了， “学校

根本不看了”。
根 据 美 国 私 立 高 中 的 普 遍 规 模 ，

每 年 招 收 中 国 学 生 的 也 就 在 10 人 上

下， 竞争可想而知。
来自业内的观察是， 自 2016 年美

国私立寄宿高中申请遭遇史上 “最惨”
申请季以来 ， 近两年国内美高录取形

势越来越严峻。
“根据来自绝大部分前 50 名美国

寄宿高中招办的信息， 由于 2016 年录

取的中国学生选择就读的报到率几乎都

高于校方预期， 这些学校在 2017 年计

划招收中国学生的名额都有所减少， 以

控制全校中国学生的总人数。” 学美留

学总裁张恒瑞说， 有些学校甚至今年不

招收申请 10 年级的中国学生， 这都使

2017 年的申请形势比 2016 年更严峻。
当然， 还有更多原因。 数据显示，

中国的申请人数这两年不断上升 。 排

名前 50 的私立高中录取率都在 4%以

下， 远低于常春藤的录取率。

2017 年美高整体录取形势不容乐

观， 以至于童童爸爸在获悉儿子今年被

美国一所排名前 10 的私立高中录取后，
开心到落泪， “我现在还没缓过来， 还

沉浸在喜悦中。 这两天喝醉了好几次。”
童童就读于上海一所知名私立 初

中 。 因为一次举家赴美探友 ， 孩子萌

生了上美国高中的念头 。 “两眼一抹

黑”， 童童爸如此形容全家决定申请美

高后的状态。
暑假回来， 去年 9 月， 童童报名参

加第一次托福考试， 刷不到考位， 童童

爸就去找黄牛， 最终在苏州大学找到一

个考位。 9 月 9 日， 一家三口提前一夜

开车、 住在苏州， 陪考。 童童是裸考，
103 分， 距离而今的顶尖美国私立高中

的标准还有距离。
找到业内一家很火的标准化考试培

训机构， 投入上万元， 奋战一个月， 第

二次考托福， 102 分…… “说明人家标

准化考试也是公平的， 体现人的水平，
不是你随便突击的。” 童童爸笑言， 这

仅是全家自尊心严重受创的第一次。
去年 9 月， 美国一所排名前 10 的高

中在北京有一次面试， 童童通过中介获

知消息后， 拿到面试机会。 结果很好，
童童一家决定了 4 所申请学校， 随后开

始紧张的培训， 考了 3 次 SSAT （最高分

2293） 以及又一次的托福 （109 分）。 今

年 1 月 12 日， 递交申请材料。
3 月 5 日， 消息传来， 童童倒在一

所心仪学校的最后 10 米———该校当年

招 10 人 ， 童 童 排 在 第 十 一 二 名 的 位

置 。 另外两所心仪学校 ， 一所是无尽

的 “等待” 名单， 另一所是发去 10 封

邮件， 始终无人应答。 3 月 8 日， 最后

一所心仪学校发来消息 ， 童童已经被

移出考虑名单。
“四 大 皆 空 ” ！ 童 童 爸 感 慨 、 害

怕 ， 他 甚 至 开 始 想 好 安 慰 儿 子 的 话 ：
孩子 ， 你在过程中得到了提高 ， 结果

不重要， 你已经证明了自己。

没准备好的拼搏， 不值得推广

童童爸自言和太太都是本土高 等

教育的产物 ， 毕业后进入国企 ， 过着

安 稳 的 生 活 。 给 儿 子 申 请 美 国 高 中 ，
可谓全家遭遇的一次重大事件。

“等待结果的那几个黑夜无比 恐

惧 ， 因为那时是美国东部的白天 ， 我

就怕晚上手机响， 收到拒绝的信。” 童

童爸至今记得 ， 今年 3 月 9 日 ， 与太

太相对而坐， 等待结果。
3 月 10 日， 童童的录取结果出来了，

最后争取到一所排名前 10 的高中。 “我
30 多年没有流泪， 在与母亲打电话时落

泪了， 我想这是对孩子半年努力的回馈。
作为父母， 要对孩子的努力负责。 不忍

心说孩子努力了， 但结果没有。”
申请前后花费百万， 培训十多万，

留学中介几十万 ， 还有来回美国的各

类开销 ， 这些花费对一个普通家庭来

说是有感觉的 ， 但童童爸说 ， 对比孩

子的努力 ， 这不算什么 ， “如果最终

没有好的结果， 我感觉很对不起孩子，
很担心这成为他人生道路上的阴影。”

这是家长的心声 。 对于美国私 立

高中申请 ， 还有很多家长疯狂地奔走

在 路 上 ， 说 自 己 为 了 孩 子 申 请 美 高

“白了头发” 的家长大有人在。
童童爸说 ， 这像是一场看不到 头

的 赌 博 ， 整 个 过 程 如 同 热 播 电 视 剧

《三生三世》 的桥段， 要么沉睡、 要么

死亡， 就是等不到申请结果！
回顾童童在这半年的经历 ， 一 边

要应对民办初中并不轻松的学业 ， 一

方面要兼顾美国高中的申请 ， 要参加

面试技巧培训课程 、 思维训练 、 托福

等 标 准 化 测 试 的 培 训 、 报 名 、 考 试 、
私立高中一轮轮的面试等。

在这种情况下 ， 童童还考了所 在

初中的年级前 3 名 ， 教务主任希望童

童 爸 去 分 享 经 验 ， 被 他 婉 拒 。 “从 8
月 15 日决定申请美国高中到 1 月， 孩

子没有一天睡足 5 个小时 ， 这是牺牲

孩子的睡眠 ， 我们在做一次拼搏 ， 但

不值得推广。” 他这样说。
对于后来者 ， 童童爸说 ， 每个 孩

子都是特殊的 ， 一定要给孩子选择适

合的学校 ， 依据兴趣出发 ， “我们也

在反思孩子的教育 ， 花大量时间在标

准化考试 ， 结果孩子没有特色 ， 倒在

申请的最后一步———就 是 招 生 官 都 喜

欢他， 但说不出特色。 现在 ‘好孩子’
太 多 了 ， 文 书 精 美 、 托 福 无 可 挑 剔 ，
但特点呢？”

特色肯定不在证书 、 不能听任 培

训机构安排孩子的发展 、 不能成为分

数的奴隶 ， 这是童童的经验 ， 只言片

语， 道出家长陪考过程中的不断自省。
申请美高的道路上 ， 这不是第 一

批家长 ， 也不会是最后一批 。 如同童

童爸最后与记者交流的 ， “很多人说

我看到曙光了， 其实我们这才刚开始，
孩子年纪这么小 ， 这与出去读本科不

同 ， 高中生正处于青春期 ， 各种问题

出现时， 我们不在身边。”
随着留学年龄不断下探 ， 低龄 留

学确实还有很多问题需要家长、 家庭、
社会思考、 面对。

我的创 业 经 验 也 很 简 单 ， 就 是

来源于跨专业 。 我的课题 研 究 需 要

培养细胞 。 生物学培养细 胞 就 是 在

培养皿里培养 。 但是我不 是 生 物 学

的， 不了解如何将细胞培养得更好，
只是认为 ， 培养的细胞如 果 和 人 体

内 的 细 胞 不 一 样 ， 怎 么 能 做 实 验 ？
于是我想办法模拟人体内 细 胞 的 生

长情况 ， 实现了生物反应 器 模 拟 人

体细胞生长。 做完后， 很多人想要。
为此 ， 我们成立了一个公 司 ， 开 始

创业了。
我研究 人 工 软 骨 时 ， 为 了 解 决

让软骨更好地移植 ， 我们 做 了 微 型

反应器， 从 2001 年开始， 发表了很

多文章 。 2009 年成立了成果转化的

公 司 。 虽 然 因 为 2008 年 的 经 济 危

机， 当时要拿到风投特别难。 最终，
我们仍然获得了一家香港 公 司 一 百

万英镑的投资。
我们将这一成果用于新药研发。

因为新药研发在药效和毒 性 检 测 方

面往往是先做动物试验 ， 然 后 再 人

体临床实验 ， 但是每九个 新 药 临 床

实验会失败 8 个 ， 我们就 塑 造 人 体

的组织器官模型来替代人 体 做 药 物

实验。
说实话 ， 目 前 ， 在 英 国 这 样 的

发达国家 ， 社会发展已经 比 较 完 善

了 ， 想挣快钱很难 ， 因此 会 有 一 些

企业家宁愿拿出一部分钱 来 做 高 风

险的天使投资 。 也许投 10 个 项 目 ，
9 个失败， 但是有一个成功了， 就可

以把钱赚回来 。 现在的中 国 ， 挣 快

钱的机会特别多 ， 所以愿 意 做 天 使

投资的人也许并没有那么 多 ， 政 府

承担了很多的工作。
还记得我们当时融资时， 写了融

资计划书 ， 在伦敦游说了 20 多 场 ，
但是 ， 总是被要求增加数 据 ， 每 一

个数据都要花好几个月的 时 间 做 实

验 。 后来我们发现 ， 那些 投 资 人 并

不想给钱 ， 只是想牵制我们 。 这 段

经 历 对 科 研 工 作 者 来 说 ， 是 新 的

“课程”。
科研里面每一段功能都不一样，

但是其中最重要的是在大 学 里 面 做

研究 ， 而研究最重要的就 是 个 人 的

兴 趣 。 如 果 对 一 件 事 情 没 有 兴 趣 ，
那是很难做好的 。 而且不 论 学 者 还

是学生 ， 如果把科学研究 作 为 业 余

爱好， 都很难成功。
创业的 成 功 率 非 常 低 ， 统 计 数

据显示， 100 个高科技公司， 3 年以

后， 90 个关闭了， 5 家持平， 3 家能

够赚点小钱 ， 还有一两家 能 够 赚 大

钱 ， 也就是说只有 1%到 2%的可能

性成为赚大钱的公司 。 比尔·盖茨 、
马云都是不可复制的 ， 他 们 是 特 定

时期、 特定领域出现的奇才。
所以创 新 研 究 的 关 键 是 兴 趣 和

坚持 。 你一定要知道真正 的 需 求 和

怎么解决问题 。 创业 ， 则 一 定 要 有

商业的头脑 ， 而且 ， 一定 要 有 一 个

团队 。 高科技公司成功的 要 素 是 什

么 ？ 第 一 ， 要 有 真 正 的 核 心 技 术 ，
非常先进独到的技术 ， 这 是 核 心 竞

争。 我们总在说原创， 原创是什么？
原创并非一天两天就能产 生 的 ， 每

一 个 公 司 都 是 七 八 年 累 积 出 来 的 ，
没有知识产权 ， 没有原创 ， 没 有 持

之以恒的研究， 很难走远。
（作者为英国皇家工程院院士 、

牛津大学化学工程系教授 ， 牛津大
学苏州研究院院长 。 此文为他在复
旦大学创新创业研究院的演讲。）

很多人了解牛津大学是从牛津辞

典开始的， 牛津辞典确实为牛津大学

创造了很多收益， 大学很多钱都来自

牛津出版社。 牛津大学现在有 1 万名

本科生， 5 千名研究生 ， 但从学校培

养学生来说， 每招一个学生就要 “亏

损” 三千英镑， 所以， 人才培养并不

挣钱， 但却是大学价值的重要体现。
牛津大学出了好多诺贝尔奖得主

和很多政治家， 甚至产出的总理数量

还比诺贝尔奖得主多一个。
牛津大学也出了很多名人， 近年

来最有名的人之一是发明了因特网的

蒂姆·伯纳斯·李爵士 （Tim Berners-
Lee）， 现在他回到了牛津大学计算机系

担任教授， 他的发明为世界带来了重要

的信息革命。 但是他并没有申请专利而

是无偿地把这个技术让全世界使用。 蒂

姆·伯纳斯·李现在常说： “我发明因特

网的时候， 犯了一个很大的错误： 写网

址时， 多写了三个 w。 这导致每次打印

网址的时候都要多加 3 个字母， 累计起

来， 要砍掉很多树。”
牛津大学有 800 多年历史， 工程

系有 100 多年的历史， 是欧洲排名第

一的工程系， 全世界排名第三， 仅次

于斯坦福大学， 现在大约有一百个教

授， 但是学科的分类并不像国内那么

细。 牛津大学的医学院是英国最大的

医学院， 医学院的科研总收入相当于

帝国理工全校的科研收入， 而理工学

院则相当于其他地方的整个大学的科

研收入。 学校的环境对学者来说， 要

踏实做事还是比较好的 。

我自己从事化学工程研究， 但是

并非传统化工， 主要是与干细胞治疗

相关的再生医学技术， 和水处理。
现在创新创业总是在一起谈， 但

是 “双创” 需要的是完全不一样的技

能， 完全不一样的人才。
我常常问学生， 为什么要读研究

生？ 牛津的学生常常回答 “想找一个

好的工作 ”。 有时候也有人回 答 ， 是

因 为 感 兴 趣 才 读 研 究 生 。 如 果 是 前

者， 即便学生能力很强， 也很少能够

在所谓的 “双创” 方面做出成绩， 更

不用说那些并非自己感兴趣， 而是家

长逼着来读研究生的学生了， 那简直

是 一 件 痛 苦 的 事 ， 怎 么 可 能 做 出 成

绩？
冷静思考， 在大学里我们获得的

最重要的技能是什么？ 并非找工作的

能力 ， 而是独立 、 批判的思维 方 式 ，
不人云亦云。 我发现， 国内研究生在

写文章时， 最重要的事情是看参考文

献。 但他们常常忽视了一点， 参考文

献上的文章不一定正确。 即便科研领

域最好的杂志 《自然》、 《科学》， 也

有很多文章是错的。 这意味着， 并非

我们跟着最权威的科学杂志做研究就

是正确的方向， 也可能是在跟着错误

跑。
另一点我认为需要关注的是， 国

内总是喜欢做团队工作， 一定要一个

大教授 ， 几个小教授 ， 几个小 讲 师 ，
几个助教， 一个大团队去做事。 大教

授定方向 ， 其他人就像做工程 一 样 ，
打歼灭战。

这样的方式作为技术攻关非常有

效， 但是对自然科学研究来说， 这并

非是好的方式 。 从事自然科学 研 究 ，
如果年轻人老跟着大教授走， 那就无

论如何也超越不了大教授， 所以一定

要有独立的思维。

有多少科研工作者在现在的工作

中， 常常用自己大学学习的东西？ 我

现在从事的研究又有多少与我大学学

习的内容有关联呢？ 很少。 学生的硕

士、 博士完成以后， 是否从事本专业

工作？ 非常少。
所以我们的年轻人一定要打破本

专业的概念， 不能老是认为这是我的

本专业， 那不是我的本专业， 打开这

个边界 ， 才能真正培养自己的能力 。
我认为， 对于年轻人来说， 最需要培

养的就是独立能力， 然后才是表达能

力等。 其他能力都可以慢慢积累， 只

有独立能力是最重要的， 当年轻人在

做研究时不再跟着大教授乱跑， 那就

有了创新的前提。
这方面， 我自己的经历就很能说

明问题。
在 20 世纪 90 年代， 我研究污水

处理时，主要用膜分离技术，当时膜污

染是一个大问题。 我提出，在污水处理

过程中引入气泡， 因为气体比液体跑

得快，并且气泡因为有浮力，可以把污

染物带走。 当我 1991 年提出这个建议

时，很多人都觉得很疯狂。 因为当时为

了解决膜污染， 大家都是想方设法要

把气泡去除，而我居然提出引入气泡。

但是我坚持认为自己的想法是符合逻

辑的，后来我做了很多研究，完成了这

个课题。 我获得牛津大学博士学位就

是因为这一研究成果。 此后，整个相关

领域都发展起来了，我的研究可说为工

业界带来比较大的影响。
当时的我并没有知识产权保护的

概念， 因为当时的大学对知识产权包

括产业转化关注还很少， 我只是认为，
我们科学研究能够真的用于工业上 ，
就感到很满足了。

也正是通过这件事， 我开始慢慢

学习， 如何把自己的科研成果变成知

识产权， 并且在实际生产中用上。 从

1998 年 开 始 ， 我 做 的 研 究 基 本 都 与

再 生 医 生 技 术 相 关 了 ， 一 是 组 织 工

程， 在体外怎么工业化的生产人体配

件， 比如人造皮肤、 心脏搭桥的人工

血管、 人工骨胳等。 还有就是干细胞

疗法， 比如如何用干细胞治疗老年痴

呆等。 为了转到这个领域， 我们大约

做了 5 年的研究， 一直在研究如何在

实验室培养人脑的基本单元。 这种所

谓 前 沿 性 的 基 础 研 究 就 是 我 感 兴 趣

的， 就去做， 很少会考虑能否赚钱这

样的概念， 因为这些研究离应用还远

着呢。

技术创业需要跨学科的创新精神

大学的价值在于为社会创造的价值

理论创新需要独立思考和批判精神

打破专业的界限才可能创新

●因 特 网 发 明 人

蒂姆·伯纳斯·李现在常常

说 ： 我发明因特网的时候 ， 犯了

一个很大的错误 ， 因为我在写网址的

时候， 多写了三个 w， 每次打印网址的时

候都要多加 3 个字母 ， 累计起来 ， 要砍掉

很多多余的树。
●在大学里我们获得的最重要的技能是

什么？ 并不是找工作的能力， 而是独立、 批判

的思维方式， 不人云亦云。
●国内研究生在写文章时，最重要的事

情是看参考文献。 但他们常常忽视了一点，
参考文献上的文章不一定正确。 即便科

研领域最好的杂志 《自然》、《科学》
中，也有很多文章是错的。


